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观赏鱼消费群体不断扩大

“工位上 1 个宽口玻璃杯、2 棵金鱼藻、2 条孔雀
鱼，这就是我的低成本办公‘搭子’。”聊起观赏鱼，不少
年轻人表现出浓厚兴趣。

在社交平台上搜索“工位养鱼”关键词，一批“摸鱼
选手”随之出现，他们有的分享经验，也有的坚持更新
养鱼日志：“咖啡杯别扔，养鱼正好”“放在阳光下，省掉
打氧的麻烦”“杯子里加棵绿萝直接改善生态”“养了快
半年，今天又该换水了”……根据市场机构统计，水族
小宠受到越来越多年轻人追捧，市场规模逐年递增，近
5 年复合年均增长率达 11.8%，其中鱼类占据着较高份
额，以孔雀鱼、斑马鱼等为代表的小型观赏鱼是活跃在
年轻人工位上的“常客”。

被网友戏称为“中老年爱好”的观赏鱼饲养，如
今为何这么受年轻人青睐？

“最初是因为逛公司附近的市集，碰巧看见有打折
卖鱼的，想到在小红书上刷过‘工位养鱼’的帖子，就心
血来潮买了。”在互联网公司从事运营工作的张俏说，

“后来养着养着感觉挺有意思，工作累了可以盯着水草
间的小鱼发会儿呆，放松一下。每天工作节奏蛮紧的，也
算给自己找点乐趣。”

淘宝宠物等机构发布的水族小宠场景趋势白皮书
显示，桌面养鱼成为水族小宠市场主要场景之一，其
中42%的受访消费者表示养鱼是为了舒缓压力和放松，
16%是为了美化环境和装饰空间，15%是个人喜好，另
外还有人为了打发时间、培养责任心、社交话题交流
等。从消费情况看，57%消费者桌面养鱼的年消费金额
在1000元到3000元之间，10%在5000元以上。

桌面养鱼快速兴起，居家养鱼仍有市场。“之前养
锦鲤，现在主要养金鱼。不同种类、大小的鱼要分不同
的缸，有不同的投喂方法，鱼缸里过滤器和加热棒都是
标配。”观赏鱼爱好者彭兴国已有 5 年养鱼经验，“我还
会特意设闹钟，怕平时事一多把它们给忘了。虽然多花
了点精力和钱，但咱就是图个乐呵，身边跟我有同样兴
趣的朋友挺多。”

业内人士分析，观赏鱼消费群体近年不断扩大，
饲养场景从居家延伸到办公室工位等，消费者购买观
赏鱼既出于兴趣爱好、解压放松等原因，也有为了家
庭装饰、节日喜庆的，这些都有力带动了观赏鱼消费
市场的扩张。

成为多地休闲渔业的支柱产业

随着观赏鱼消费需求持续增长，其产业发展加快
推进。

在山东省济南市，锦鲤正成为当地产业名片。“锦
鲤常被人们作为吉祥、好运的代名词，观赏性强，在市
场上很受欢迎，价格从十几元到几千元不等，拍卖价有
的甚至能高达几十万元。”山东省济南市东明渔业养殖
场负责人张林明介绍，他从事锦鲤养殖已有 9 年时间，
养殖场一步步扩大，现在整个养殖园区占地超100亩。

由于所处地理纬度与世界知名渔场相当，且依托
泉水丰盈等自然资源优势，济南锦鲤产业不断发展壮
大。济南市农业农村局渔业与渔政管理处相关负责人
介绍，济南锦鲤养殖及市场规模均居国内前列，经济
产值达 4 亿元。预计到 2025 年，济南将建设锦鲤产业
园2—3处、示范基地10处，辐射带动规模以上锦鲤企
业40余家，推动观赏水族市场建设5处以上。

据介绍，锦鲤一般按体型、色泽、花纹、泳姿等
来判断品质，相关品种已超100多个。基于此，多地在
不同赛道发力锦鲤产业，如广东省拥有国内最大的锦
鲤集散中心，中高端锦鲤养殖规模占到全国八成左
右；河南省镇平县养殖了全国60%的锦鲤，品种有几十

个，当地大力发展线上直播，所产锦鲤远销欧洲市场。
不仅仅是锦鲤，各类观赏鱼养殖、销售成为越来

越多地方休闲渔业的支柱产业。在重庆市，铜梁区双
山镇岩湾村每年产出观赏鱼苗9000多万尾、成品鱼30
多万尾，包括锦鲤、锦鲫、龙金、鸿运当头等 30多个
品种；在福建省，福州市拥有 80多家金鱼养殖场，当
地金鱼出口至日本、美国等 10多个国家和地区；在辽
宁省，鞍山市打造东北地区观赏鱼批发集散地，所产
孔雀鱼占全国约70%。

农业农村部渔业渔政管理局有关负责人介绍，
2017 年农业农村部办公厅印发的《关于开展休闲渔业
发展监测工作的通知》将观赏鱼产业产值等内容纳入
监测范围。据统计和监测，2022 年中国观赏鱼产量 35.6
亿尾，产值达到110.92亿元。

“近年来，休闲渔业成为现代渔业经济发展新的增
长点。”安徽省农业科学院副院长赵皖平说，2022年全
国休闲渔业产值 839.25 亿元，其中观赏鱼产业产值占
比为13.22%，是休闲渔业中同比增速最快的类别。

有望被纳入相关规划予以统筹考虑

观赏鱼产业快速发展，但也面临挑战。业内人士
分析，目前观赏鱼产业存在产业发展受重视程度不
高、政策规划不足等问题，一些地方在养殖方面缺乏
有效引导，配套设施发展相对滞后。

如何让这百亿产业不断壮大、实现更好发展？
产业规划先行。农业农村部渔业渔政管理局有

关负责人表示，2021 年，农业农村部印发《“十四五”
全国渔业发展规划》，明确提出发展休闲渔业，指导
各地依托池塘、河流、湖库、海域等资源，对传统渔业
生产场所进行生态化、景观化、休闲化改造，发展观

光渔业、渔事体验、休闲垂钓等产业。下一步，农业农
村部将积极推动把观赏鱼内容纳入相关规划予以统
筹考虑。

市场深度参与。发展观赏鱼产业需要以各类经营
主体参与、市场化运作为主，各级政府适当支持引
导。赵皖平认为，应当发挥市场巨大推力，根据产业
发展专项规划，在观赏鱼主要地区开展繁育技术研发
和规范化养殖基地建设；在北京、广东、上海、深圳
等地规划建设以观赏养殖、科研、科普、休闲旅游为
一体的观赏鱼旅游产业园；发展观赏鱼商户专业联
盟，将基地、观赏鱼旅游产业园等建设与商户发展相
结合。

完善政策配套。观赏鱼产业发展，离不开种质资
源收集、保护等关键工作。据介绍，在第一次全国水
产养殖种质资源普查中，农业农村部安排对观赏鱼种
质资源进行调查，锦鲤、金鱼、蓝太阳鱼、圆尾斗
鱼、剑尾鱼等观赏鱼已纳入《国家水产养殖种质资源种
类名录（2023版）》。农业农村部表示，近年还组织开展种
质资源场建设，评估验收了国家级北京通州观赏鱼良种
场和国家级天津宁河鲤鲫鱼类良种场等涉观赏鱼良种
场。接下来，将继续对观赏鱼种业等加强政策支持，
为产业发展提供基础。

专家认为，推动观赏鱼产业发展需要形成多方合
力，应鼓励各地和行业协会举办观赏鱼文化活动，扩
大有关赛事的影响力，促进观赏鱼文化活态传承、合
理利用和可持续发展。有关行业协会、企业应加强宣
传推广、技术支持，既帮助养殖户更好养殖观赏鱼，
也让消费者更多了解相关知识、技术，做好观赏鱼健
康饲养。同时，要重视相关疫病监测和防控，防止进
境观赏水生动物疫病传入，防范外来物种入侵，保护
渔业生产、人体健康和生态环境安全。

全国年产量超35亿尾，产值增速在休闲渔业中居首位——

观赏鱼，百亿产业咋“养”成？
邱海峰 王艺晓
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从家庭大鱼缸到工位咖啡杯，各式各样的观赏鱼如
今正在越来越多场景下“游”进消费者的日常生活。有机
构调查显示，过去一年水族宠物消费市场中，饲养门槛
低、色彩斑斓的小型观赏鱼登上销售额榜首。

火热消费带动产业发展，目前观赏鱼产业年产值超
100亿元，增速在休闲渔业中居首位。农业农村部6月21
日表示，鼓励各地因地制宜支持、引导观赏鱼产业发展。观
赏鱼为何如此受关注？百亿产业是咋“养”成的？

6 月 26 日，中车青岛四方
机车车辆股份有限公司联合
青岛地铁集团为青岛地铁1号
线 研 制 的 碳 纤 维 地 铁 列 车

“CETROVO1.0 碳星快轨”在
山东青岛正式发布，这是全球
首列用于商业化运营的碳纤
维地铁列车。该车较传统地铁
车辆减重 11%，具有更轻更节
能等显著优势，引领地铁列车
实现全新绿色升级。目前，该
碳纤维地铁列车已完成厂内
型式试验。按照计划，今年内
将在青岛地铁1号线投入载客
示范运营。

在轨道交通技术领域，
车辆的轻量化，即在保证车
辆性能的前提下尽可能减轻
车身重量、降低运行能耗，是
实现轨道车辆绿色化、低碳
化的关键技术。传统地铁车
辆主要采用钢、铝合金等金
属材料，受制于材料特性，面
临减重瓶颈。碳纤维因具有
轻质、高强度、抗疲劳、耐腐
蚀等优点，被称为“新材料之
王”，其强度是钢铁的 5 倍以
上，但质量不到钢铁的 1/4，
是轨道车辆轻量化的绝佳材
料。中车四方股份公司联合
青岛地铁集团等单位共同攻
关，攻克碳纤维大型复杂主承
载结构一体化设计、高效低成
本成型制造、全方位智能检测
维护等关键技术，系统解决工
程化应用难题，在全球首次
实现了碳纤维复合材料在商
用地铁车辆主承载结构上的
应用。

据了解，此次发布列车的
车体、转向架构架等主承载结
构采用碳纤维复合材料制造，
实现了车辆性能的全新升级，
具有一系列技术优势。

车身更轻盈，运行更节
能。通过采用碳纤维复合材
料 ，车 辆 实 现 大 幅 减 重 。与
传统金属材料的地铁车辆相
比，该碳纤维地铁车辆的车
体减重 25%，转向架构架减重
50%，整车减重约 11%，运行
能耗降低 7%。

强度更高，结构寿命更
长。该车采用更高性能的新
型碳纤维复合材料，实现轻
量 化 的 同 时 提 高 了 车 身 强
度。同时，与采用传统金属材料相比，碳纤维转向架构
架部件具有更强的抗冲击能力，耐疲劳性能更优，延长
了结构使用寿命。

环境适应力更强。更轻的车身使列车拥有更优的行
驶性能，不仅可以满足线路更严格的轴重限制要求，而且
减少了对车轮和轨道的磨耗。该车还采用先进的主动径
向技术，可主动控制车辆轮对沿着径向通过曲线，大幅降
低轮轨磨耗和噪声。采用更耐磨、更抗热的碳陶制动盘，
在实现减重的同时，满足更苛刻的制动性能需求。

全寿命周期运维成本更低。得益于碳纤维轻量化材
料和新技术应用，碳纤维地铁列车的轮轨磨耗显著降
低，大幅减少了车辆和轨道的维护量。同时，通过应用
数字孪生技术，打造碳纤维列车 SmartCare 智能运维平
台，实现了整车安全、结构健康及运用性能的自检测与
自诊断，提高了运维效率，降低了运维成本。列车全寿
命周期检修成本显著降低。

在轨道车辆碳纤维技术领域，中车四方股份公司
发挥产业优势，通过 10 余年的研发积累和“产学研用”
协同创新，搭建了全链条研发、制造、验证平台，形成
从碳纤维结构设计研发到成型制造、仿真、试验、质量
保障等成套工程化能力，可提供全寿命周期一站式解决
方案。

目前，在中国城市轨道交通领域，如何更大限度降
低能耗是行业发展的重中之重。此项商用碳纤维地铁列
车的发布，推动了地铁车辆主承载结构由钢、铝合金等
传统金属材料向碳纤维新材料的迭代，为建设绿色城
轨提供了新一代绿色装备，将为推动城市轨道交通绿
色低碳转型、助力城轨行业实现“双碳”目标发挥重要
作用。

▲江苏省如皋市东陈镇汤湾村
引导村民深入参与金鱼产业，年销售
观赏鱼达 2000 多万尾，产品远销英
国、德国等地。图为位于汤湾村的一
家观赏鱼养殖基地。

徐 慧摄 （人民视觉）

▶江西省吉安市泰和县塘洲镇
土洲村利用当地优质水资源，发展
观赏鱼特色养殖产业，助力农民增
收。图为技术人员在土洲村大棚观
赏鱼养殖基地喂养观赏鱼。

邓和平摄 （人民视觉）


